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郑州要以两个“率先”
领跑“中原经济区”建设

刘长松 刘 涛

河南作为全国第一人口大省和经济大省，制
定区域经济发展战略规划，并将其上升为国家战
略，对突出中原地区在全国发展格局中独有的承
接东部、拉动西部的“腹地”效应，实现中部崛起具
有重要的战略意义。郑州不仅在地理空间上处于
经济区的核心位置，而且是经济区的经济中枢与
交通枢纽，实现中原经济区的一体化就要以郑州
为中心形成区域发展的“经济圈域”，要发挥郑州
在圈域内的经济集聚作用，增强经济辐射带动力，
就需要依据“三个层次定位”、依托“四大优势”、坚
持两个“率先”，领跑中原经济区建设。

“三个层次定位”与“四大区位优势”
郑州市要作为中原经济区的中心城市，可以从三

个层次上对郑州进行定位：郑州市是全国层面的国家
的历史文化名城，综合交通枢纽，中部地区重要的中
心城市，全国物流中心，全国重要的先进制造业基地；
在中原经济区域内是整个经济带上的核心城市，是中
部崛起的重要支点；是河南省层面的金融中心、先进
制造业基地、科技创新基地、现代物流中心。在对郑
州市进行准确定位的基础上，必须牢牢把握住中原经
济区建设的机遇，充分发挥郑州的区位优势。

依据郑州市的发展条件和所处的环境，郑州市
经济社会发展主要有四大区位优势：一是交通优
势。郑州在空间结构上不仅处于整个经济区的中
心而且在我国大陆板块的中心位置，航空辐射能力
强，新郑机场可达30多个国家和地区的国家航空机
场，同时处在铁路的双十字架，是重要的铁路、公路
和航空交通枢纽。二是成本优势。郑州市拥有良
好的工业基础和消费市场，人力资源非常丰富，加
上国家在中部崛起中所赋予的多项优惠政策，使郑
州成本洼地的优势明显。三是产业基础优势。郑
州经过多年来的快速发展，工业体系日趋完善，实
力不断增强，制造业、物流业等产业优势明显，产业
结构也在不断优化，城市辐射力功能日益突出。四
是政策环境优势。随着中部崛起进入实施阶段，国
家出台了一系列扶持政策加快中部地区发展，为郑
州经济社会又快又好发展创造了有利的政策环境。

构筑区域经济辐射高地 加快城市转型
郑州要建成中原经济区的核心城市，需要在

依托既有资源优势的基础上，在率先构筑区域经
济辐射高地、率先加快城市转型两个层面上实现
突破，发挥其带动力和影响力，以两个“率先”领跑
中原经济区建设。

率先构筑区域经济辐射高地
构筑区域经济辐射高地，就是扩大郑州经济

规模、提高实力，发挥其基础设施、资金和人才高
地的作用，使郑州成为中原经济区的核心增长
极。首先，在郑汴一体化的基础上扩展其空间结
构，加大四大副中心城市建设力度，积极推进小城
镇建设，促进人口向小城镇聚集，提高城市化率。
其次，经济发展重点突出“大经济”，构建大物流、
大服务，扩大经济总量，提高城市首位度，通过资
源要素聚集，培育优势产业，扩大其辐射力、带动
力、影响力，发挥主城区与郑东新区“双核”的联动
效应，形成优势互补、竞相发展的格局。再次，郑
州仍然需要强化交通的比较优势，形成交通与产
业发展的互动效应，交通和区位优势上的扩大，将
会带动郑州现代物流业、先进制造业、现代金融和
科技的发展，进而带动“大郑州”的交通枢纽城市、
区域中心城市的建设，有效构筑郑州的区域经济
辐射高地，让其成为区域性的资源和能量集散中
心，以辐射和带动整个中原经济区的发展。

率先加快郑州的现代城市转型
郑州的资源优势虽然明显，但在城市的发展

理念上却滞后于国内外的现代化中心城市。当前
城市的发展越来越凸显生态、创新与幸福感，而郑
州市在经济发展过程中这些层面的重视度不够，
导致郑州经济发展外在的吸引力不足，因此郑州
迫切需要实现城市发展理念的转型。首先，城市
转型要从传统的唯经济增长模式向经济、社会、生
态有机融合的复合发展的“大生态”模式转变。生
态城市不仅是环境保护和生态建设，还需要践行
低碳城市的科学发展理念，在环境污染防治、生态
产业的发展、人居环境建设、生态文化等方面努
力。其次，创新是城市发展的内在动力，因此郑州
要在提升城市自主创新能力，构建开放的城市创
新体系上下工夫。通过建立完善产学研相结合的
技术创新体系、多元的创新投入机制，优先推进制
度创新，加快推进城市经济发展从要素驱动向创
新驱动、从“郑州制造”向“郑州创造”转变，将郑州
建设成为创新体系健全、要素集聚、优势明显的创
新型城市。 (作者单位：郑州市社科联（院）)
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124倍于韩国的网费何时终结
国家信息中心信息化研究部日前发

布的《中国信息社会发展报告2010》称，我
国主要信息产品与服务的资费水平依然
偏高。据统计，2008年，我国上网接入速
率 约 为 1.8M bps，远 远 低 于 日 本 的
63Mbps，韩国的40Mbps以及中国香港的
20M bps。2008 年，我国内地宽带用户平
均月资费83.8元，相当于每Mbps每月46.6
元(约合6.7美元)，是韩国宽带价格(0.37美
元)的 18 倍、日本(0.13 美元)的 51.5 倍。
(《经济参考报》8月10日)

报告称：“如果考虑到收入差距的话，
2008 年韩国人均国民收入是我国的 6.9
倍，这意味着我国的宽带资费水平相当于
韩国的124倍。”虽然这种算法有值得商榷
的地方，但报告却揭示了一个真相——我
们的网速如蜗牛，别人的网速如飞马。

实际上，中国网费高是不争的事实。
2007年，世界银行发布的《中国的信息革
命：推动经济和社会转型》报告称，目前中

国的互联网使用价格占收入水平的10%，
这一比例是发达国家的10倍。当时便有
专家声称世界银行的报告“不科学、不严
肃”，原因是中国电信设备是很大一部分
成本，部分设备还须支付昂贵的专利费
用。专家的结论是：中国网费不高，而且
越来越低。

如此这般为中国高网费辩解，甚至
“指鹿为马”般“指高为低”，是站不住脚
的。别的国家电信设备难道没有成本？
韩国、印度这样的国家不也是在支付专利
费用？在地球村的现实语境下，中国即便
是引进设备，也应与韩国成本相当。如果
中国引进的设备成本高于韩国，那我们就
要质疑了：为何我们花的钱比韩国多，网
速却比韩国慢？这高出的成本到底隐藏
了什么？

网费如此之高，电信部门为何不考虑
降价？事实上，这些年一些地方的网费不
仅没有降低，反而增高了。有例为证：笔

者 2008 年之前上网费是包月价每月 50
元，2008年之后改成了88元每月，当然，速
度提升了，从 512K 提高到 1M 带宽。以

“中国电信”为例，近年来其利润大幅下
滑，业内称之为“电信忙一年不抵中移动
挣三天”。网费如此之高，利润为何还下
滑？根本原因并不在于网络收费这一块
不赚钱，而在于小灵通业务和固话业务(固
话欠费是电信面临的一个难题)拖了电信
利润的后腿，令人无奈的是，其他业务不
赚钱却成为了电信不愿降低网费的理由，
也从整体上掩盖了网费的暴利。

上述报告称，我国主要信息产品与服
务的资费水平影响了信息技术的普及和
应用效果，成为信息社会快速发展的巨大
阻力。资费低廉是推动产业发展的有力
武器，汽车业如此、手机业也是如此——
这些行业产品价格不正是经历着由高到
低的变化吗？可见，降低网费应该成为现
实。 徐 德

国有银行收费应当“无授权不可为”
由银监会、国家发改委共同起草的《商

业银行服务价格管理办法(征求意见稿)》
已经下发各商业银行和地方价格主管部门
征求意见，该意见稿规定7项银行业务不
得收取任何费用，商业银行执行相关服务
价格前应至少提前5个月进行公告。(8月
10日《南方日报》)

监管部门终于出手规范银行收费了，
这是好消息。不好的消息是，意见稿规定
取消的7项银行收费，大部分是银行本就
不收或已被叫停的收费项目，如同城同行
存取款费、ATM跨行查询费等，而并不包
括人们反应强烈、争议较大的收费项目，如
跨行取款费、更换存折费、短信通知费、信
用卡取现手续费、全额罚息费等。换言之，
所谓取消7项银行收费，其象征意义大于
实际意义，有应付舆论、故作姿态之嫌。

有人可能说，毕竟要取消7项收费，终
究是一件好事吧？其实不然。要知道，目
前银行收费项目多如牛毛，取消区区7项
收费，同时意味着其他收费项目变得名正
言顺，从此穿上了“合法”的外衣。

怎么办？呼吁监管部门多取消几项

银行收费？这固然好，却不是根本之策。
监管部门取消了这几项收费，银行可以巧
立名目另设几项收费，监管部门再取消，银
行再设立，无穷无尽，无休无止。况且，取
消既没有设立快，也没有设立的多，致使目
前各银行的收费项目达3000多项，就在这
废、立之间，广大客户的利益不断被蚕食。

显然，问题的症结在于银行可以自行
设立收费项目、自行调高收费标准，只要所
设收费项目不在法律规章禁止之列或事后
不被监管部门取消，便都是“合法”并可畅
行无阻的，颇有点“法无禁止即可为”的意
思。所以，监管部门如果真的想规范银行
收费，就不妨转变监管思路：对于国有商业
银行的收费项目，改“无禁止即可为”为“无
授权不可为”——国有商业银行若要设立
收费项目或调高收费标准，必须事先获得
监督部门的“授权”，也就是报请监督部门
审批，监督部门没有审批和认定的收费项
目一律不得实施。这就相当于将监管关口
前移，就监管效果而言，“事先审批”显然优
于“事后取消”，如此才能防止银行收费多
如牛毛，肆意侵犯广大客户的利益，同时也

能避免银行收费陷入无休无止的废、立拉
锯战。

一般商业银行作为市场竞争主体，其
收费项目及标准“随行就市”，应该有自行
确定收费项目及标准的权利，只要客户认
可、愿意选择就行；但国有商业银行因具有
垄断性质，其收费项目及标准就不能“随行
就市”，而应该受到相关政府部门的严格监
管，其收费项目及标准理应遵循“无授权不
可为”的原则——这个道理，与石化双雄不
能自行调高油价、国有电力企业不能擅自
调高电价是一样的。

遗憾的是，《商业银行服务价格管理
办法》把一般商业银行与国有商业银行放
在一只锅里煮了，没有凸显国有商业银行
的特殊身份、垄断地位及社会责任。这大
概就是“国有商业银行”的好处：要收费了，
亮出其“商业”身份；要政策了，亮出其“国
有”身份，左右逢源，双重得利。

可以这么说，如果国有商业银行设立
收费项目及标准的权利不收归监管部门所
有，那么银行收费问题将很难予以规范，广
大客户的权益将很难得以保障。 晏扬
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定格的绚烂生命浪花
滚滚伊洛河呜咽，绵绵邙岭含悲情。初秋

的杜甫故里巩义市泪雨纷飞，在诗圣的故乡传
诵着一个37岁农民英勇舍己救人的感人故事。

时间被定格在 7 月 30 日 15 时，生命在此
刻激起绚烂浪花。

好人吴新军走了，他是为救一名19岁落水
少年而走的，他用自己宝贵的生命谱写了一曲
感人至深的人生赞歌，也为自己37岁黄金般年
龄画出了一幅壮丽人生画卷。

7月30日14时40分左右，巩义市芝田镇芝
田村 19 岁村民武亚帅和张二万等 4 名朋友一
起来到该镇益家窝村的伊洛河岸边玩耍。生
性好动的武亚帅，骑在上游冲下来的一棵杨树
上想休息会儿。一不小心，武亚帅和杨树一下
子被冲入近日暴涨的伊洛河中。

由于上游连降暴雨，这时的伊洛河，早已
失去了昔日的平静。此刻，滚滚河水正向下游
全速下泄，翻起的浪花拍打着水面，肆虐的洪
水猛烈地冲击着河道两岸。

万分紧急关头，张二万急忙跳入河中，试
图将武亚帅拉到岸边，但最终未能抓着武亚
帅。努力失败后，张二万只好游回岸边，眼睁
睁地看着伙伴被汹涌的河水卷走。这时，大惊
失色的张二万和两个伙伴分乘两辆摩托车，沿
着湍急的河流向下游疾驰飞奔，渴求能够有机
会把卷入水中的武亚帅救上岸。

然而，滚滚的河水并未给他们带来机遇，
希望变成了失望。望着急流中渐渐下沉的伙
伴，这几个处世未深的少年懵了，他们撕心裂
肺地边哭边向路边的村民呼救。但此刻正值

午睡时间，路人甚少，回应他们呼救声的是那
奔流而下的轰鸣水流声。

湍急的河水中，不习水性的武亚帅拼命挣
扎着。眼看即将被袭来的大浪卷走那刻，他紧
紧抓着了一根救命稻草——上游漂浮下来的
一棵杨树。惊慌中他紧抱杨树顺流而下，看到
岸边有人便大声呼救。

当武亚帅漂浮到寇湾村时，看到岸边有两
个钓鱼的人，他便大声呼救。两位热心人急忙
放下手中钓竿，向他呼救的地方飞奔而去，但
由于他们都不会游泳，最终未能下水施救。

错过了被救机遇后，命悬一线的武亚帅只
好双手紧紧抱着杨树继续随波逐流。此时的
武亚帅已经在水中挣扎漂浮了将近 40 分钟。
凶猛的河水中，他期盼着能尽快得到救援。

15 时 20 分左右，当武亚帅漂浮至伊洛河
东黑石关段陇海铁路桥南 100米处时，发现有
个人在岸边，他便再次大声呼救。

这时，正在岸边钓鱼的东黑石关村第五村
民组村民吴新军听到呼救声后，急忙放下手中
鱼竿向水中望去。他发现，湍急的河水中漂过
来一棵树，树上有个人在挣扎着呼救。他来不
及多想，匆忙脱去衣服准备跳下翻滚的河水中
救人。此时，恰巧在岸边的村民马志丹老人看
到吴新军脱下自己的衣服，意识到他要下河救
人。“水太大，不要下去，太危险了！”马志丹一
连大喊了三声，不让他下河，但吴新军只说了
句‘没事，我水性好’，扑通一声便跳进了奔腾
的河水里，溅起一个大浪花。

几分钟后，马志丹再次看到吴新军时，他
已经接近了漂浮在河水里的杨树和杨树上的

人。“挨着杨树后，他使劲拉杨树，想把杨树拉
到岸边，但由于水流太急，根本拽不动。”马志
丹说，吴新军没有放弃，他试图再拉杨树，突然
一个可怕的情况发生了，一个巨浪打来，“吴新
军和那棵杨树还有杨树上的人，都被卷进了漩
涡之中，抱着杨树的那个男的被河水冲走，吴
新军不见了踪影”。

被漩涡漩出的武亚帅拼命地紧抓着杨树，
继续向下游漂去。一直漂浮到巩义市的康店
镇，才被当地两名钓鱼者用轮胎等工具将他救
上岸。

武亚帅对闻讯赶来的表哥杨维权说：“有
一个好心人为救我被大浪卷入深水里了。”杨
维权立即带着他赶到东黑石关村寻找那位好
心人，但是他们此刻看到的却是那里已经聚集
了几百名村民，大家都在寻找被卷入深水里的
吴新军。

百人紧急大搜寻
刹那间，吴新军因救人被洪水冲走的消息

传遍了整个小村庄。村民们纷纷自发奔向伊
洛河岸边，渴望能够寻找到吴新军那熟悉的身
影。可随着时间的流逝，奔流而下的河水中再
也寻觅不到他那熟悉的身影。

情急之中，一些村民纷纷打电话向当地公
安部门求救。巩义市公安局110指挥中心接到
群众报警，得知吴新军救人失踪的消息后，马
上指示杜甫路街道派出所出警，副所长崔新新
火速带领 3名干警前往现场处置。在此同时，
巩义消防大队也接到了吴新军救人失踪的消
息，消防大队长李庆虎紧急带领消防战士前往
事发地点实施搜救。

15时40分左右，杜甫路街道办迅即启动应
急预案。党工委书记韩利敏等人带领应急分队
火速赶赴现场，立即组织全体班子成员、机关干
部和东黑石关村村两委干部及群众近200人沿
伊洛河东岸分组包段向下游寻找吴新军。

他们边搜寻，边向巩义市政府汇报此情
况。在巩义市政府的协调下，巩义市水务局、
康店镇、河洛镇等单位马上开始设卡搜救。巩
义市交通局海事处派出两艘船只，分别从上游
益家窝水文站和下游海事处码头以最快速度
驶向东黑石关段，紧急投入到搜寻工作中。

17时左右，因伊洛河水暴涨，海事艇逆流
行至东黑石关段陇海铁路桥下游约1公里处被
迫折返，只好在附近水域寻找。顺流而下的水
文站船只艰难靠岸后，办事处机关干部、派出
所干警和消防队战士立即登船，和船工一起再
次展开搜索行动。

一直到当日20时许，搜寻人员也未发现吴新
军的下落。这时天色已暗，加之水位继续上涨。
为安全起见，船只和搜救人员只好陆续撤离。

当晚，巩义市委副书记、市长张春阳作出重
要批示，要求杜甫路街道、河务局、交通局海事处
及下游康店镇、河洛镇继续全力做好搜救工作。

7月31日，巩义市有关部门出动2艘船、10
余辆车、400 余人再次投入到紧急搜救工作
中。但自吴新军失踪至今已有13天，仍然未能
寻找到他的身影。

伊洛河畔的悲情呼唤
汹涌无情的伊洛河水，夺走了吴新军正值

黄金般的生命。他的纵身一跃，激起了一片浪
花。留给后人的却是流不尽的泪水和那声声
不断的悲情呼唤声。

当吴新军救人失踪的消息被家人得知后，
全家人悲痛欲绝。71 岁高龄的吴新军父亲吴
根长和老伴杨玉兰被乡亲们搀扶着来到事发
地，吴新军的妻子白卫霞手拉着9岁的大女儿，
怀抱着3岁的小女儿跟公婆一起紧紧抱头跪在
滚滚的伊洛河岸放声痛哭起来。9岁的大女儿
被这突如其来的场面吓得紧抱着母亲的大腿
嚎啕大哭，3 岁的小女儿摇着爷爷的胳膊哭喊
着“我要爸爸，我想亲亲爸爸。”在场的数百村
民见此情景，纷纷呜咽起来。

悲情的呼唤声在持续着，奔波寻找的脚步
也未曾停留，可新军依然毫无消息。

自发参与搜寻的 200 多名村民，每天依然
坚守着。在外地做生意上班的村民，也纷纷开
着车赶回村里加入到搜寻大军中。有的村民
自己开车沿着伊洛河流经的地方，沿途散发寻
人启事，向渔民打听消息。寻找的足迹踏遍了
几个县市，可依然毫无收获。

面对热心的村民帮助，吴新军的父亲吴根
长感动得哭着跪地向村民磕头致谢。他每天
都拿出一块鲜艳的红布，撕成红布条用布满老
茧的颤抖双手系在帮助打捞的乡亲衣领上，祈
求大家平安。

记者在调查采访时，吴根长一家人多次失
声痛哭。昔日生活中的点滴事情如今已成了
永恒的回忆，当记忆的闸门再次被打开时，泪
水便成了贯穿整个记忆的线索。

草根英雄的人生轨迹
吴新军走了，但东黑石关村的村民们却认

为吴新军依然活着，因为他们已经把他刻在了
心里。

随着记者的深入调查采访，一个真实的吴
新军展现在了记者面前。

“吴新军的救人义举绝不是一时感情冲
动。他平时做人的原则就是‘帮助他人，是
我最大的快乐’。其实在他的背后，还有很
多感人事迹呢”。吴新军的好友马春平主动
找到记者，向记者讲述了吴新军的一些动人
事迹。

据马春平讲，早在救人 5 天前，吴新军来
到马春平在村北沟口开的夜市乘凉，看着暴涨
的河水中漂流过的大铁船、大树、汽油桶等物，
马春平说：“别说流船，流金子我也不捞。”吴新
军则说：“流金子我不捞，要是流人我就捞。”

未曾想到，短短相隔 5 天时间，他便用实
际行动证明了自己所说的话。

吴新军的小学老师董振修，向记者道出了
一个深藏20多年的感人秘密。据董振修讲，他
在1985年至1992年任东黑石关村小学老师时，
曾担任过吴新军小学三、四、六年级语文老师。
在董振修的记忆中，吴新军是个品学兼优的好
学生，在师生中评价很好。尤其是1988年吴新
军刚入六年级不久，学校组织为灾区献爱心捐
物捐款活动，当时吴新军家庭条件非常困难，兄
妹三人仅靠父亲一人在家务农支撑全家生活，
但吴新军毫不犹豫地将积攒多日的贰元叁角钱
全部捐献出来，支援灾区（董振修老师当时仅有
55元钱的工资），此举在东黑石关村轰动多时。
平时吴新军团结同学，热爱劳动，积极参加学校
组织的活动，连续多年被评为“三好学生”。

吴新军的第一份工作是在巩义市化建矿
山设备厂当学徒工。无论是学习技术阶段，还
是成为技术骨干，他都能始终如一地勤学好
问，踏实肯干。在厂工作每年均被评为先进工
作者。

2005年，巩义市三英矿山设备厂将电气焊
技术精湛的吴新军聘请到厂工作。有一天，为
赶制客户急需的设备，他7点钟就赶到更衣室，
提前 1 个小时准备好工具，一直干到夜里 12
点。对产品非常满意的用户直夸吴新军品行
好、技术好，为三英厂争得了荣誉。听说吴新军
救人失踪后，厂长牛聪斌不但到落水处救捞，还
写了一篇文章，祝愿吴新军好人一路走好。

吴新军与本村人和睦相处，对外乡人也是
有忙就帮。2005年，外沟村申建新种植的一亩
葡萄树由于数月干旱，面临落果绝收。吴新军
得知申建新没钱买水管浇果园时，就骑着摩托
车将自家刚买的两盘一寸半塑料管送到申建
新的葡萄园，并帮助浇完葡萄地，这一年申建
新的果园收入相当可观。

与吴新军同一个村的 82 岁的吴廷奇老
人，2010年1月29日上午11时左右到沟边倒垃
圾时，不慎连人带垃圾桶滚入三四十米深的沟
底，由于年老体弱，加至半昏迷，无力喊叫，他
老伴在女儿家吃过午饭便开始寻找，一直到晚
上 7点多钟，天已黑透，女儿、女婿才打着手电
筒在沟底的水壕里找到老人。当吴新军知道
此事后，同父亲吴根长，乡亲吴根成、吴根炎、
马保峰、吴三宽一道轮流将无法行走的老人背
着走一里多沟坡山路送到家里。当听说吴新
军因救人失踪后，吴廷奇再次想起自己摔到沟
里被吴新军营救的情景，他热泪纵横，拉着记
者的手说：“新军是个好孩子，希望政府要大力
表扬他，照顾好他的家人和孩子，今后才能出
现更多象吴新军这样的好人。”

秋风兮兮，伊洛水潺潺。英雄的生命之花
虽然短暂，但却无比绚烂。悲情的泪水诉说不
尽对英雄的牵挂，吴新军的英勇义举必将成为
这个时代的佳话。


